

Muestra incluyó la entrevista a más de 97 mil personas

INEI PRESENTÓ LOS RESULTADOS DE LA ENCUESTA DEMOGRÁFICA Y DE SALUD FAMILIAR 2013

El Instituto Nacional de Estadística e Informática dio a conocer los resultados de la Encuesta Demográfica y de Salud Familiar (ENDES - 2013), en la que se entrevistó a 97 mil 537 personas de todo el país, de las cuales 22 mil 920 son mujeres.

Durante la presentación de esta investigación estadística, el Jefe del INEI, Alejandro Vilchez De los Ríos, indicó que el 47% de las entrevistadas tienen educación secundaria completa o algún ciclo de educación superior. La mitad de las mujeres en edad fértil tiene 10,3 años de estudios aprobados, es decir, no terminó educación secundaria.

Agregó que, en los últimos 12 meses, el 74% de las mujeres en edad fértil participó en la producción de bienes y servicios del país. De este grupo, el 80% de las mujeres tienen cinco o más hijas o hijos. El 93% son mujeres separadas, divorciadas o viudas. También, precisó que el 13% de las mujeres que trabajan, produciendo bienes o servicios, no percibe remuneración.

En cuanto al acceso a servicios de salud, detalló que el 63% de las mujeres en edad fértil tiene algún seguro de salud y el 37% no tiene ningún tipo de cobertura de salud.

El Jefe del INEI, indicó que el 4% de las mujeres declaró fumar cigarrillos, llegando al 6% entre las mujeres de 20 a 24 años, al 8% en las residentes en Lima Metropolitana, al 7% en las que tienen instrucción superior y al 9% en el quintil superior.

En torno al acceso a medios de comunicación, comentó que el 88% de mujeres tiene acceso a un medio de comunicación masiva, destacando la TV, la radio y, en menor medida, los periódicos o revistas.

Primera relación sexual se produce antes de la unión conyugal

La primera relación sexual ocurre antes de la primera unión conyugal. El 50% de mujeres entre 25 y 49 años tuvo su primera relación sexual antes de cumplir los 18,6 años.

El inicio de las relaciones sexuales de este grupo poblacional está relacionado con el ámbito de residencia y es más temprana en el área rural y en los departamentos de la Selva (Ucayali, Loreto y San Martín); así como, en las mujeres con educación primaria o sin nivel y en las más pobres o del quintil inferior.

Cabe indicar que, el 8% de las mujeres entre 30 y 34 años tuvo su primera relación sexual antes de cumplir los 15 años.

Edad mediana de la primera unión conyugal

El INEI informó que la primera unión conyugal ocurre tres años después de la primera relación sexual. En el Perú, la mitad de las mujeres de 25 a 49 años tuvo su primera unión conyugal antes de cumplir los 21,6 años y el 67% de ellas tuvo su primera unión conyugal antes de cumplir los 25 años.

La unión conyugal es más temprana en los residentes del área rural, en la Selva, en las mujeres sin nivel educativo y en las más pobres.

57 de cada 100 mujeres de 15 a 49 años de edad se encuentra en unión conyugal

En el año 2013, el 57% de las mujeres de 15 a 49 años se encuentra en unión conyugal. Este porcentaje se mantiene en los últimos años; no obstante, se incrementaron las uniones de convivencia o unión consensuada.

De cada 100 gestantes 77 realizaron su control prenatal en los primeros tres meses de gestación

El control prenatal en el primer trimestre del embarazo viene incrementándose. En el año 2013, el 77% de gestantes realizó su control prenatal en los primeros tres meses de gestación. Sin embargo, existen diferencias según las características sociodemográficas de las gestantes, por lo cual los porcentajes difieren si se trata de gestantes que residen en el área urbana (80%) o rural (70%).

Se incrementó atención de partos en establecimientos de salud

El porcentaje de atención del parto de los últimos nacimientos, en un establecimiento de salud (público o privado), fue 88,6%. Esta proporción aumentó en 6,6 puntos porcentuales respecto al año 2009 (82,0%). Por otro lado, la ocurrencia de partos en casa fue 10,6%, menor en 6,1 puntos porcentuales a lo observado en el año 2009 (16,7%).

Mujeres peruanas empiezan su vida reproductiva a los 21,9 años

En nuestro país, la mitad de las mujeres de 25 a 49 años de edad tuvieron su primera hija o hijo a los 21,9 años y antes de cumplir los 25 años el 67% de las mujeres ya había dado a luz.

Según área de residencia, la procreación es más temprana en el área rural, en la Selva, en las mujeres con educación primaria y en el quintil inferior o más pobre.

Fecundidad adolescente

El 13,9% de las adolescentes está embarazada o ya tuvo al menos una hija o hijo. Los mayores porcentajes se presentan en las residentes del área rural (20%), en las que viven en los departamentos de la Selva (24%), en las mujeres con educación primaria (36%) y entre las que se encuentran en el quintil inferior de riqueza (24%).

Tasa Global de Fecundidad es de 2,4 hijos

El INEI dio a conocer que la Tasa Global de Fecundidad (TGF) se define como el promedio de hijos vivos que tendrían las mujeres durante toda su vida reproductiva. En el Perú, es de 2,4 hijos por mujer y según área de residencia, la mujer del área rural espera tener en promedio 1,3 hijos más que una mujer que reside en el área urbana.

74 de cada 100 mujeres en unión conyugal usa métodos anticonceptivos

En el año 2013, el 74% de mujeres en unión conyugal usa algún método anticonceptivo. Con relación al uso de métodos modernos específicos la inyección es el método más utilizado. Entre los métodos tradicionales la abstinencia es el más difundido. A su vez, el uso del condón aumenta y llega al 12,6%.

Entre las mujeres sexualmente activas, el 87% de ellas usa algún método anticonceptivo. El condón masculino (35%) fue el método de mayor uso en este grupo.

Lactancia materna exclusiva en menores de seis meses

La proporción de niñas y niños que recibe lactancia exclusiva antes de los seis meses ha aumentado. El 72% de los menores de seis meses recibe este tipo de alimentación, siendo mayor en los residentes del área rural (86%) que en los residentes del área urbana (66%).

VIH/SIDA

En nuestro país, el 77% de mujeres entrevistadas manifestó que una persona que parece saludable puede tener VIH/SIDA. Los menores porcentajes de mujeres que no tienen conocimiento de estas enfermedades, se ubican entre las residentes del área rural, las que no han tenido relaciones sexuales, las mujeres sin ningún nivel educativo y el quintil inferior de riqueza.

El 34,7% de las mujeres sexualmente activas optaron por el uso del condón

Entre las mujeres sexualmente activas, es decir, que tuvieron relaciones sexuales en el mes anterior a la entrevista, el 34,7% declaró haber usado condón.

Entre las mujeres que han oído hablar del VIH/Sida, el 99% conoce sobre el uso del condón, pero solo el 9,8% lo usó el último mes. Por otro lado, entre las mujeres solteras y alguna vez unidas, el 13,5% declaró tener un compañero sexual ocasional; este porcentaje es más alto en las mujeres de 25 a 29 años (21,2%), que en las que tienen instrucción superior (19,5%) y las que se encuentran en el quintil superior de riqueza (18,3%).

Por otro lado, el 23% de mujeres solteras de 25 a 29 años que tiene un compañero regular u ocasional, alcanza al 21% de las mujeres con instrucción superior y al 18% en las que se encuentran en el quintil superior de riqueza.

Violencia contra la mujer

El INEI preguntó a las mujeres alguna vez unidas (casada, conviviente, divorciada, separada o viuda) si su actual o última pareja (esposo o compañero) había ejercido violencia física y/o sexual contra ellas y si estas situaciones se presentaron durante los doce meses anteriores a la encuesta.

El 12% manifestó haber sufrido violencia física y/o sexual por parte del esposo o compañero. El mayor porcentaje ocurrió en mujeres de 15 a 19 años, con educación secundaria y ubicada en el segundo quintil de riqueza y en los departamentos de Apurímac, Cusco, Madre de Dios y Ayacucho.

Además, el 2,6% de las mujeres entrevistadas declaró que su esposo o compañero las obligó a tener relaciones sexuales sin su consentimiento.

Agresión física contra el esposo o compañero

El 8,5% de las mujeres alguna vez unidas expresaron que ejercieron violencia física alguna vez contra su esposo o compañero, en momentos en que él no la estaba golpeando o maltratando físicamente.

De este grupo, el más alto porcentaje se concentra en mujeres de 30 a 34 años y de 20 a 24 años. Esta conducta también se observa en las mujeres divorciadas, separadas o viudas, con estudios secundarios o superiores, del cuarto quintil de riqueza y en residentes del área urbana (provincias de Lima y Callao y de Madre de Dios).

La violencia contra el esposo o compañero en los últimos 12 meses es ejercida por las mujeres de 15 a 19 años con educación secundaria y por las residentes en el área urbana (provincias de Lima y Callao y Madre de Dios).

INDICADORES DE SALUD

Presión alta

En el Perú, la presión alta afecta al 16,6% de la población de 15 y más años de edad, siendo mayor en la población masculina (22%) y en la población de 60 a más años (41%), en los residentes de la Costa más que los que viven en la Sierra o Selva. Asimismo, el mayor porcentaje se ubica en el quintil superior.

Además, el INEI indagó sobre si esta población tenía conocimiento de su situación al haber sido diagnosticado por un médico en un Centro de Salud y encontró que solo el 12,2% de la población de 15 y más años de edad fue diagnosticada por un médico. De este total, solo el 62% recibe tratamiento.

Consumo de alcohol en la población de 15 y más años de edad

La mitad de la población de 15 y más años de edad inició el consumo de alcohol antes de cumplir 18 años de edad. La probabilidad de iniciarse a edades más tempranas en el consumo de alcohol está relacionada con el lugar de residencia, observándose que es más temprano en los residentes de la Costa y de la Selva.

A todas las personas que manifestaron haber ingerido alcohol 12 o más veces en el último año, se les consultó si en ese estado habían tenido problemas con familiares, vecinos o compañeros de trabajo; si habían sido detenidos más de una vez por alterar el orden público o manejar bajo los efectos del alcohol y si tuvo dificultad para realizar sus actividades diarias. El 9% de los varones manifestó haber tenido alguno de estos problemas y en el caso de las mujeres el 2%.

Consumo de tabaco y bebidas alcohólicas como factores de riesgo

El 20,6% de las personas de 15 y más años de edad consumió cigarrillos, siendo más recurrente en los hombres que en las mujeres. También, fue mayor en los residentes de las Provincias de Lima y Callao que en los residentes de la Sierra o Costa. Asimismo, se observó una alta incidencia de consumo de cigarrillos en la población de 15 a 29 años y del quintil superior.

Por otro lado, el 68% de las personas de 15 y más años de edad declaró haber consumido bebidas alcohólicas en los últimos doce meses. La incidencia es mayor en los varones, en las personas con nivel educativo superior y del quintil superior de riqueza. Por área geográfica, el mayor consumo de alcohol se observó en Lima y Callao y en los residentes de la Costa.

En el segundo semestre del año 2013, el 23% de personas de 15 y más años reportó haber tenido consumo excesivo de alcohol, con mayor incidencia en los hombres que en las mujeres y en los residentes de la Costa.

El sobrepeso y la obesidad están relacionados con el aumento de la morbimortalidad

La prevalencia de sobrepeso y obesidad fue de 33,8% y 18,3% respectivamente; en ambos casos es mayor la incidencia en mujeres y en las residentes en la Costa.

Según nivel educativo, es mayor en las personas con educación superior y en el grupo de edad de 50 a 59 años de edad (39,9%).

Agradecemos su publicación
Oficina Técnica de Difusión